

Einiges über nordamerikanische Catocalen.

Von Max Rothke, Scranton, Pennsylvania.

(Fortsetzung.)

Das Absuchen der Baumstämme hat nun auch oftmals seine Unannehmlichkeiten und Beschwernisse, welche man als passionierter Sammler jedoch gerne in den Kauf nimmt. Manchmal müssen steile Hänge erklimmt werden, um ein an einem Baumstamme dortselbst ruhendes Tier zu erlangen. Nicht selten erweist sich das vermeintliche seltene Geschöpf als eine fleckartige Zeichnung oder als eine Aufstülpung der Rinde und die Kletterei bzw. Rutschpartie wurde umsonst unternommen. Sitzen die Schmetterlinge niedrig oder in Manneshöhe, so bereitet das Abnehmen keine Schwierigkeit, sofern man behutsam genug und mit Geschick zu Werke geht. Nun sitzen aber gerade die so begehrten *clara* und *relicta* manchmal sehr hoch, so daß es nicht einmal möglich ist, sie bei ausgestrecktem Arm mit dem Netze zu überdecken. Ist man zu zweien, so dient der eine dem andern als Reitpferd, und so wird dann mit verlängertem Körper der Versuch gemacht, die edle Beute zu erlangen. Daß sich dabei manchmal Vorgänge abspielen, die der Komik nicht entbehren, ist begreiflich, und sie bilden eine besondere würzige Zugabe beim Sammeln. Zuweilen sitzen aber die Tiere so hoch, daß selbst die doppelte Körperlänge nicht ausreicht. Den Baum zu erklimmen, geht nicht immer an, auch ist das unter Umständen ein sehr bedenkliches Experiment. Da habe ich nun mit gutem Erfolge seit einigen Jahren eine sehr einfache Methode in Anwendung gebracht. Es werden im Walde unter dem dort massenhaft umherliegenden Fallholz zwei sehr lange nicht zu schwere Stangen ausgesucht. Am Ende der einen wird mit Schnüren der Netzstock mit dem Netz gut befestigt. Mit der rechten Hand hebe ich nun den Stock so hoch, bis sich der Netzbügel mit dem ruhenden Schmetterling in einer Ebene befindet. Mit der linken Hand fasse ich den andern Stock und hebe mit dessen Spitze das Sacknetz hoch. Nun bewege ich das Netz vorsichtig gegen den Stamm. Meist fliegt der Schmetterling in dem Augenblicke ab und in den Beutel hinein, wenn das Netz den Baum berührt. Ist das nicht der Fall, so schiebe ich langsam das Netz herunter und berühre vorsichtig mit dem Reifen den Schmetterling. So wie derselbe in den Beutel hineinfliegt, führe ich mit einem starken Zuge das Netz zum Erdboden, so daß der Schmetterling keine Zeit gewinnt, zu entweichen. Die ganze Manipulation erfordert etwas Geschick, da es nicht ganz leicht ist, mit jeder Hand eine lange Stange vorsichtig zu dirigieren; bis jetzt ist mir aber das Experiment nur ein einziges Mal mißlungen und in diesem Falle war die Situation sehr ungünstig. Im vorigen Jahre habe ich sogar einmal spät in der Nacht auf diese Weise, indem ich statt der Stangen lange Latten in Anwendung brachte, in einer benachbarten Straße zwei *clara*, die hoch oben an einem Lampenpfahle saßen, dem die üblichen Kletterhaken fehlten, mit Glück heruntergebracht. Dabei leistete mir ein liebenswürdiger Wächter der Ordnung treulich Hilfe. Die Polizei im Dienste der Entomologie! Auch eine Neuerung auf dem Gebiete des Sammelwesens. —

Hiermit sind die verschiedenen Methoden, die ich beim Einsammeln der Catocalen in Anwendung bringe, angeführt und schließe ich damit diese Abhandlung, die umfangreicher geworden ist, als ich beim Beginne dachte. Ich habe mich bemüht, alles mitzuteilen, worüber ich Bescheid geben konnte.

Es ist, soviel ich weiß, das erste Mal, daß in einer deutschen Fachschrift die nordamerikanischen Catocalen eingehender behandelt wurden. Gerne gestehe ich, daß mir die Arbeit Freude gemacht hat; noch mehr wird es mich aber freuen, wenn trotz ihrer Mängel den vielen Catocalen-Freunden unter den Lesern dieser Zeitschrift ein Dienst damit erwiesen worden ist. —

Als Anhang an obige Abhandlung möge noch die Schilderung eines Sammelausfluges vom letzten Sommer Platz finden, der speziell dem Catocalen-Fange gewidmet und von einem ausgezeichneten Erfolge begleitet war. Vielleicht wird man auch diesen mit einigem Interesse lesen. —

Nachtrag.*)

Als Hauptnahrungspflanzen kommen hieselbst Pappel- und Nußarten in Betracht. Ich selbst habe *relicta*, *clara*, *unijuga*, *concupens* und *amatrix* mit Pappel gezogen. Von meinen amerikanischen Korrespondenten ermittelte ich noch für die nachstehend verzeichneten Arten die Futterpflanzen. Die Verantwortung für die Richtigkeit dieser Angaben muß ich natürlich den Herren überlassen, umso mehr, da sich einige Angaben widersprechen. Darnach sollen leben: *vidua*, *relecta*, *robinsoni*, *concors*, *obscura*, *angusi* an Hickory; *elonympha*, *serena*, *viduata* an Walnuß; *neogama*, *piatrix*, *palaeogama*, *habilis*, *subnata* an Hickory und Walnuß; *amica*, *epione*, *ilia* an Eiche; *minuta*, *umbilis*, *illecta* an Akazie; *ultronia* an wilder Kirsche; *cerogama* an Linde; *crataegi* an Weißdorn; *grynea* an Apfel; *badia*, *muliercula* an Wax myrtle (*Myrica cerifera* L.); *antinympa* an Sweet fern (*Comptonia peregrina* L.), einer einjährigen buschartigen Pflanze mit farnkrautähnlichen, stark süßlich-aromatisch duftenden Blättern, welche auf trocknen Berghalden hieselbst massenhaft wächst und gewissermaßen das deutsche Heidekraut ersetzt. Für *immubens* wurde mir von einer Seite Akazie, von einem andern Korrespondenten Walnuß angegeben. *Parta* wurde nach Mitteilungen im vorigen Jahrgange dieser Zeitschrift¹⁾ mit Eiche vom Ei ab gezogen; einer meiner Korrespondenten gibt Weide und Pappel als Futter an. — Wahrscheinlich werden diejenigen Arten, welche an Hickory leben, auch Walnuß nicht verschmähen, da ja beide Nußarten verwandt sind. —

(Fortsetzung folgt.)

Antwort auf die Frage:

Wie wird eine Sammlung von Ichneumoniden sachgemäß angelegt und wie werden diese Insekten präpariert?**)

Da es gewiß mit Freuden zu begrüßen ist, wenn Sammler ihre Aufmerksamkeit und Tätigkeit einem anderen Gebiete als den fast ausschließlich kultivierten

*) Es war leider übersehen worden, die nachträglich eingegangenen erweiterten Angaben über die Nahrungspflanzen der nordamerikanischen Catocalen an der geeigneten Stelle einzuschalten und dafür die letzten 13 Zeilen des Artikels auf Seite 275 der Nr. 44 zu streichen. Wir bringen daher das eingesandte Ergänzungsblatt als Nachtrag. D. Red.

¹⁾ L. Bohatschek „Ein Zuchtversuch mit nordamerikanischen Catocalen.“ Int. Ent. Zeitschrift, I. Jahrgang pag. 335 (Sonderausgabe Heft IV pag. 576).

**) Obgleich wir bereits in Nr. 46 eine Antwort auf diese Anfrage gebracht haben und die heutigen Ausführungen mit den vorigen in verschiedenen Punkten übereinstimmen, so glaubten wir doch, auch diese uns zugegangene Auskunft bekannt geben zu sollen, weil sie die erste nach mancher Richtung hin ergänzt.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Internationale Entomologische Zeitschrift](#)

Jahr/Year: 1908

Band/Volume: [2](#)

Autor(en)/Author(s): Rothke Max

Artikel/Article: [Einiges über nordamerikanische Catocalen 308](#)